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ТЕНДЕНЦИИ

««НАШ ГЛАВНЫЙ ПРИНЦИП — ЭТО СТРЕМЛЕНИЕ  НАШ ГЛАВНЫЙ ПРИНЦИП — ЭТО СТРЕМЛЕНИЕ  
К НОВЫМ ВЫЗОВАМК НОВЫМ ВЫЗОВАМ»»  
Юридическая фирма Nasonov Pirogov в прошлом году в очередной раз подтвердила статус одного из ведущих игроков региональ-
ного рынка: компания укрепила позиции в сегменте сложных банкротств и комплексных судебных споров, провела ребрендинг 
и открыла офис в Москве. Об итогах года и философии фирмы — партнеры Алексей Насонов и Роман Пирогов. 
— Как сформировалась специали-
зация фирмы? 
Роман Пирогов: Мы семь лет на 
рынке. Изначально, ориентируясь на 
практики крупнейших бюро, мы пози
ционировали себя как фирма полного 
спектра. Но со временем сформирова
лось понимание, что для дальнейшего 
роста необходимо сконцентрировать
ся на развитии сильнейших практик. 
Поэтому сопровождение сложных 
банкротств и неординарных экономи
ческих споров стало основой нашего 
нового позиционирования. Придумать 
и реализовать решение для абсолютно 
проигрышной ситуации — для нас это 
удовольствие и профессиональный 
драйв. Наш главный принцип — это 
стремление к новым вызовам.

Алексей Насонов: Нам интереснее 
там, где сложнее. Мы полностью 
администрируем сложные проекты, 
включающие десятки судебных раз
бирательств. В таких процессах, как 
правило, задействовано множество 
специалистов: эксперты, оценщики, 
юристы смежных компетенций. Мы 
выстраиваем общую стратегию и при
влекаем их по мере необходимости. 
— А какой он — новый юридичес
кий бизнес?
А. Н.: За последние годы на рынке 
заметно выросло участие госсекто
ра как заказчика услуг, изза ухода 
иностранных юрфирм изменилось 
конкурентное поле. Но дело не толь
ко в этом — меняются отношения 
между клиентом и юристом. В нуле

вых адвокат в дорогом костюме ка
зался носителем некоего скрытого 
знания, и это создавало дистанцию. 
Но мир меняется, и юристу тоже 
предстоит измениться. Он стано
вится советником, товарищем, раз
деляющим с клиентом не только 
юридическую задачу, но и его боли, 
риски. Это человек, которому мож
но полностью доверять и который 
может дать совет не только по казу
альным вопросам. Мы идем именно 
этим путем, выстраивая с клиента
ми долгосрочные доверительные 
отношения. 
— Открытие офиса в Москве — 
тоже про новые вызовы?
А. Н.: Действительно, я не знаю дру
гих примеров, когда нижегородская 

юрфирма открывала бы полноценный 
офис в Москве. Для нас это вызов — 
выйти на невероятно конкурентный 
рынок. Я всегда задавался вопросом: 
почему региональные предприятия 
обслуживаются в Москве? Почему на 
судебные процессы в Нижний приезжа
ют московские юристы, хотя в регионе 
много своих крутых команд? Мы хотим 
ответить на этот стереотип. 
Р. П.: Выход на московский и феде
ральный уровень — это новая планка. 
Мы поняли, что повышать ее и расти 
на региональном рынке сложно, ощу
щается потолок.
— Как вы формируете свою команду? 
Р. П.: Мы делаем ставку на молодое 
поколение юристов. Считаем, что вы
растить профессионала внутри коман

ды для нас органичнее, чем нанимать 
специалиста с большим опытом.
А. Н.: Вопрос в том, разделяют ли со
трудники нашу философию и под
ходы. Мы пробовали брать кадры со 
значительным опытом, в том числе 
дорогие — и поняли, что их почти не
возможно заставить мыслить своими 
категориями. А молодые ребята, ко
торые изначально растут в команде, 
всегда с нами на одной волне. Мы 
понимаем друг друга с полуслова. 
В результате сейчас у нас вообще нет 
текучки кадров, а за последний год 
команда выросла вдвое. Кстати, боль
шинство наших молодых коллег — вы
пускники Высшей школы экономики, 
которые приходят к нам работать еще 
студентами. Ре
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устойчивой, импульс развития получают новые отрас‑
ли. Поэтому нельзя согласиться с тем, что рост эконо‑
мики обеспечен только оборонными предприятиями. 
Да, на некоторых предприятиях ОПК объемы гособо‑
ронзаказа увеличились в пять‑семь раз. Но нельзя не 
видеть, какими темпами на протяжении ряда лет рас‑
тет у нас та же пищевая промышленность», — отме‑
тил эксперт.

Губернатор Глеб Никитин добавил, что уход за‑
падных компаний помог нижегородским предприя‑
тиям занять новые ниши, запустить импортозамеща‑
ющее производство и в разы сократить время на реа‑
лизацию необходимых проектов. «Всем было удобно 
покупать готовое, но мы оказались в ситуации, когда 
срочно нужно было научиться делать самим. Мы ста‑
ли опираться не на теорию, а на реальный запрос по‑
требителя. Жизнь нас приземлила, большинство по‑
нимают, что главное сейчас — не красота экспери‑
мента, а реальный результат — производство про‑
дукции», — подчеркнул господин Никитин.

ОСОБЕННОСТИ РЕКОРДОВ Рекордными 
были и показатели аграрного сектора: объемы про‑
изводства в сельском хозяйстве выросли на 10,3%, 
аграрии намолотили рекордный за всю историю ре‑
гиона урожай зерна — 2 млн т. Однако из‑за огра‑
ничений экспорта и перепроизводства убыток сек‑
тора достиг 12 млрд руб., а животноводам падение 
закупочных цен принесло убытки на 1,7 млрд руб. 

Власти рассчитывают на постепенное восстанов‑
ление экспорта в АПК с учетом перестройки логисти‑
ческих цепочек и роста спроса. «Цены на молоко‑сы‑
рье за предыдущие пять лет перестали колебаться 
и почти потеряли зависимость от сезона и времени 
года, что говорит о стабильности отрасли. Ситуация 
с ценами стала более предсказуемой. Заключение 
долгосрочных договоров со стабильно работающи‑
ми предприятиями на поставку молока также повли‑
яло на стабилизацию закупочных цен», — отметили 
в минсельхозе Нижегородской области.

Другие сложности связаны с развитием техноло‑
гического суверенитета и импортозамещением. «По 
очень многим позициям наша промышленность была 
завязана на импортные комплектующие, а в силу из‑
вестных решений целый ряд рынков оказался для нас 
закрытым, и мы вынуждены искать выход из создав‑
шейся ситуации. В процессе замещения поставщи‑
ков становится актуальной проблема качества конеч‑
ной продукции. Это сказывается на темпах роста, за‑
медляет процессы», — отмечает Александр Аносов.

Кроме того, промышленные и торговые экспорте‑
ры столкнулись с трудностями расчетов в буферной 
Турции из‑за угрозы вторичных санкций: в феврале 
Торгово‑промышленная палата Нижегородской об‑
ласти уведомила предприятия о возможном отклю‑
чении быстрых платежей SWIFT для компаний с рос‑
сийским участием и прекращении операций с россий‑
скими финансовыми организациями. Впрочем, пере‑
воды в криптовалютах, UnionPay и другими способами 
еще доступны, отмечает аналитик «Финам» Александр 
Потавин. «Каждый из доступных вариантов платежей 
имеет свои особенности и сопряжен с дополнитель‑
ными комиссиями и курсовыми спредами. Что каса‑
ется бизнеса, то тут есть возможность договаривать‑
ся с поставщиками по оплате в валютах „дружествен‑
ных“ стран. Но и здесь не все так просто. Например, 
рупия хороша исключительно для расчетов с Индией. 
Турецкая лира не хороша тем, что она перманентно те‑
ряет в стоимости на фоне высокой инфляции в стране. 
Юань могут принимать отдельные страны Юго‑Восточ‑
ной Азии, но даже в КНР с ним могут быть проблемы. 
Все это говорит о том, что полностью доверять валю‑
там „дружественных“ юрисдикций не стоит, и на смену 
одних проблем часто приходят другие», — рассужда‑
ет господин Потавин. Эксперт предположил, что биз‑
нес будет использовать «серые» схемы оплаты с фир‑
мами‑посредниками в неясных юрисдикциях, что от‑
разится на размере комиссий и конечной сумме в ва‑
люте, которая доходит до продавца. 

По‑прежнему актуальная проблема дефицита кад‑
ров: промышленникам не хватает порядка 15 тыс. ра‑
бочих рук. Решением здесь может стать развитие со‑
циальной инфраструктуры и строительство жилья для 
сотрудников предприятий, полагает Александр Аносов. 
«В этом же ряду стоит рассматривать и работу пред‑
приятий по повышению производительности труда, 
когда правильно организованная система работы по‑
зволяет тем же количеством работников выполнить 
гораздо больший объем. Эти механизмы — развитие 
социальной инфраструктуры, повышение производи‑
тельности труда и участие предприятий в программе 
„Профессионалитет“ — мы будем и дальше развивать 
в регионе», — сообщил эксперт. 

ИНВЕСТОРЫ АКТИВИЗИРОВАЛИСЬ Ин‑
вестиционная активность в Нижегородской обла‑
сти в 2023 году также демонстрировала устойчи‑
вый рост, заверили в минэкономразвития региона. 
Годовой результат официально еще не подсчитан, 
однако по итогам трех кварталов инвестиции в ос‑

новной капитал увеличились на 23,2% в сопостави‑
мых ценах к девяти месяцам 2022 года и составили 
365 млрд руб. Частные инвестиции при этом вырос‑
ли в 1,3 раза. «Основная причина высокого инвести‑
ционного роста — значительные капиталовложения 
в обрабатывающие производства. Прирост капита‑
ловложений в производство пищевых продуктов и 
в металлургическом производстве превысил 70%, 
в производстве химических веществ близок к 40%. 
Почти на треть выросли вложения в производство го‑
товых металлических изделий, в 3,4 раза — в произ‑
водство компьютеров, электронных и оптических из‑
делий», — рассказали в минэкономразвития. Поч‑
ти 36% общего объема инвестиций обеспечили вло‑
жения в транспортировку и хранение. Прежде всего 
это связано со строительством логистических цен‑
тров и трассы М‑12 Москва — Казань.

Рост инвестиций в правительстве считают реаль‑
ным, а не номинальным. Показатели обусловлены не 
только приходом новых инвесторов, но и расширени‑
ем мощностей действующих производств. Инвестици‑
онная активность наблюдается и в особых экономи‑
ческих зонах и территориях опережающего развития. 
Особым спросом пользуется ОЭЗ «Кулибин» в Дзер‑
жинске, в отношении которой у властей амбициозные 
планы. К началу 2023 года экспертный совет «Кули‑
бина» одобрил проекты 22 компаний с инвестициями 
33 млрд руб., к 2030 году в ОЭЗ планируется привлечь 
более сотни инвесторов и увеличить объемы произ‑
водства до 1,5% ВРП. Кроме того, в перспективе в рай‑
оне Бора появится портовая особая экономическая 
зона (ПОЭЗ), призванная сократить время доставки 
грузов по транспортному коридору Север — Юг до 
22 суток. Ежегодный эффект от реализации проекта к 
2030 году прогнозируется на уровне 1,3 млрд руб. За‑
явку на присвоение статуса ОЭЗ правительство напра‑
вило в Мин экономразвития РФ в 2023 году.

Еще одну заявку о расширении ТОР «Володарск» 
до 2 тыс. га в министерстве уже одобрили, сообщил за‑
меститель губернатора Егор Поляков. «Эта территория 
поселка Ильиногорска интересна тем, что обеспечена 
всеми типами инженерных коммуникаций. Соответ‑
ственно, земельные участки могут быть предоставле‑
ны под размещение промышленных предприятий. Пла‑
нируются к реализации проекты с объем инвестиций 
более 3 млрд руб. Новые высокотехнологичные про‑
изводства будут выпускать продукцию, направленную 
на импортозамещение, в том числе швейные изделия, 
геотекстиль, синтетическую ткацкую нить и кормовые 
добавки», — уточнил господин Поляков.

ПРЕДПРИЯТИЯ ПРОСЯТ ПОДДЕРЖКИ
Среди ключевых видов поддержки региональной 
промышленности в прошлом году были инструмен‑
ты нацпроекта «Производительность труда». В ус‑
ловиях острого дефицита кадров повышение про‑
изводительности губернатор Глеб Никитин назвал 
единственным инструментом сохранения и увеличе‑
ния объемов производства. В проекте уже участвуют 
более 250 нижегородских предприятий. 

В рамках нацпроекта «Малое и среднее пред‑
принимательство» бизнесменам и самозанятым 
в 2023 году в регионе выдали льготные займы на 
30 млрд руб. и госгарантии на 50 млрд руб. Эти объ‑
емы субъек ты МСП в основном направили на покуп‑
ку оборудования, материалов и пополнение оборот‑
ных средств. 

Кроме того, нижегородская промышленность ак‑
тивно использует капитал регионального и феде‑
рального фондов развития промышленности (ФРП). 
Региональный ФРП в 2022 году докапитализировали 
из областного бюджета на 700 млн руб., до 1,2 млрд 
руб. Еще 500 млн руб. власти направили предпри‑
ятиям на компенсацию покупки оборудования: эта 
мера — одна из наиболее востребованных у про‑
мышленников.

ФРП производственники считают одной из самых 
эффективных мер поддержки. «Важно докапитали‑
зировать региональный фонд минимум до 2 млрд 
руб., пока принято решение об увеличении фонда на 
500 млн руб. Если промышленность будет демонстри‑
ровать такие же хорошие темпы роста, то и власть пой‑
дет ей навстречу», — отмечают в НАПП. Кроме того, 
в ассоциации призывают вернуться к обсуждению во‑
проса об увеличении лимита по программе компенса‑
ции на приобретенное или взятое в лизинг оборудова‑
ние: «Эта программа очень важна для средних пред‑
приятий. Но здесь есть тонкости. Дело в том, что ком‑
пенсация идет на оборудование, на „железо“, но не 
распространяется на оснастку или программное обе‑
спечение, что порой стоит приличных денег — не ме‑
нее, чем само оборудование. У нас есть целый ряд кон‑
кретных предложений, которые позволят сделать эту 
меру поддержки более эффективной».

В правительстве Нижегородской области отмеча‑
ют, что быстрая адаптация экономики региона создала 
предпосылки для дальнейшего поступательного роста 
в среднесрочной перспективе. По прогнозу, в 2024 году 
экономика региона продемонстрирует рост на 3,2% в 
сопоставимых ценах к уровню 2023 года, а в 2025–2026 
годах будет ежегодно расти на 2,8%. 


